



Clientes en la terraza de un bar en la plaza Jourdan de Bruselas, el pasado día 13. / THIERRY MONASSE (GETTY)

## La economía de la zona euro atenúa la caída en junio y se acerca al crecimiento

MARCOS LEMA, Madrid  
Europa empieza a dejar atrás lo peor de la crisis del coronavirus y la confianza sobre la economía se recupera. El índice PMI de la consultora IHS Markit, que se elabora con una encuesta a los directores de compras de cientos de compañías en va-

rios países de la zona euro, superó ayer las previsiones con unos registros esperanzadores que reflejan el cambio de tendencia provocado por la desescalada. El índice se acerca en junio a 50 puntos, la línea que separa la contracción económica del crecimiento. Es el mejor dato desde febrero.

La pandemia ha minado las expectativas de los agentes económicos desde mediados de marzo. Tras tres meses negros, por fin se empieza a ver la luz al final del túnel. El índice PMI Compuesto de la Actividad Total de la zona euro, una referencia sobre el devenir de la economía, alcanza 47,5 puntos en junio, 15,6 más que el mes anterior, gracias a la progresiva reapertura que han vivido las principales economías en las últimas semanas. Es el segundo repunte más importante de la serie, solo por detrás del de mayo, cuando comenzó la desescalada.

Todos los indicadores del PMI alcanzan en junio sus máximos de los últimos cuatro meses, aunque ninguno de ellos llega, de momento, a la cifra mágica de 50. Es decir, la actividad comienza a recuperarse en los diferentes sectores, pero para crecer habrá que esperar, al menos, hasta julio.

De momento, lo que hay es una "atenuación importante de la desaceleración", de acuerdo con Chris Williamson, economista jefe de IHS Markit. "La actividad empresarial y la demanda siguen cayendo, pero ya no se están desplomando", explica.

Hay excepciones. Francia ya crece (51,3 puntos), impulsada por una fuerte recuperación de la actividad manufacturera. También los precios pagados por las empresas de la zona euro, gracias al modesto incremento del coste de los insumos en el sector servicios, así como al aumento de los

costes salariales. Los demás países e indicadores atenúan su descenso, aunque siguen en negativo. Alemania (45,8 puntos) evoluciona peor que la zona euro, pero continúa siendo el país con un menor impacto de la pandemia.

La actividad económica sigue bajando, especialmente en los sectores no esenciales (turismo, hostelería...), pero cada vez a un ritmo menor. Muchas compañías que, en teoría, no deberían verse afectadas directamente por la

### ING prevé una recuperación con forma de V

El banco holandés ING aprecia en los datos del PMI de junio el embrión de una recuperación en forma de V para la zona euro, al menos de momento. La unidad de análisis de la entidad asegura que los registros del índice muestran "un fuerte rebote", aunque continúan en el territorio de la contracción. El crecimiento llegará pronto, algo que, según el banco, produce "una sensación de alivio". Sin embargo, ING recomienda cautela. "No existen certezas de que la economía pueda mantener este impulso", concluye.

pandemia señalan que la demanda sigue cayendo por la cautela de los clientes empresariales y los consumidores. Otras, en cambio, han podido abrir tras varias semanas. Así, por primera vez en cuatro meses, hay más empresas optimistas que pesimistas.

Aunque la esperanza se va imponiendo, no lo hace de la misma manera en todos los sectores. El índice del Sector Servicios, con 47,3 puntos, aumenta casi 17 respecto al último mes, frente a los siete del sector manufacturero (46,9). La crisis impactó más en las actividades terciarias, pero estas han podido frenar mejor la sangría que las industriales, aquejadas por el desplome de la demanda y, por tanto, de la producción y del empleo. Los precios cobrados siguen cayendo, pero la deflación aminora su ritmo.

Tras los datos de junio, todas las miradas se centran en el verano. Si la tendencia continúa, julio debería ser el mes del inicio de la recuperación. Pero la amenaza de un rebrote sigue ahí, e invita a la cautela. De momento, IHS Markit mantiene la previsión de una caída del 8% del PIB en 2020, y su economista jefe continúa muy preocupado por la evolución del empleo: "Aunque la recuperación puede comenzar en el tercer trimestre, su impulso podría menguar rápidamente, por lo que probablemente el PIB de la zona euro tardará hasta tres años en recuperar su nivel anterior a la pandemia", concluye Williamson.

## Las pernoctaciones hoteleras se hundieron un 99,2% en mayo

Pese a la desescalada, abrieron pocos establecimientos y hubo escasa ocupación

JAVIER SALVATIERRA, Madrid  
El sector hotelero emitió apenas unas tenues señales de vida en mayo, el mes en el que, con distintas fases y por provincias, comenzó la desescalada tras el severo confinamiento de la segunda quincena de marzo y abril. Tras el cero absoluto de abril y sin movimiento ni entre países ni entre comunidades autónomas en España, la tímida apertura que supuso la desescalada apenas le insufló un hilillo de vida al sector turístico, según los datos divulgados ayer por el INE.

Pese a que desde el 11 de mayo se permitió la reapertura con restricciones, de los hoteles en las zonas que alcanzaban al menos la fase 1, muy pocos lo hicieron. De los casi 20.000 hoteles que hay en España, apenas abrieron 1.567. Y no al completo. Las restricciones vigentes les permitieron ofrecer apenas el 4,3% de las plazas a nivel nacional, 81.827 en total. El empleo lo notó: según el INE, trabajaron en los hoteles españoles 5.526 trabajadores, un 97,8% menos de personal que el año pasado. Buena parte de los empleados del sector están en ERTE, si sus contratos llegaron a firmarse antes de la pandemia, o desempleados.

Las escasas plazas ofertadas fueron ocupadas por 95.183 viajeros durante el mes, menos del 1% de los que se hospedaron en hoteles españoles en mayo de 2019. De ellos, 82.639 fueron españoles y solo 12.544 extranjeros (el INE recuerda que el cierre de fronteras eliminó de facto el turismo extranjero, por lo que los extranjeros alojados en hoteles se corresponden con personas que no salieron de España o los que viajaron para alguna activi-

dad). Entre todos ellos, registraron 259.217 pernoctaciones, un descenso del 99,2% respecto al mismo mes del año anterior. Una cifra insignificante si se la compara con las casi 32 millones del mes de mayo de 2019. Los escasos viajeros apenas se quedaron 2,7 noches de estancia media, un 10% menos que hace un año.

Con estas cifras, en el acumulado de los cinco primeros meses del año, los hoteles españoles habían registrado 42,3 millones de pernoctaciones, un 62,4% menos que en los cinco primeros meses de 2019, cuando acumulaban 112,3 millones.

Pese a que la comunidad con más hoteles abiertos en mayo fue Galicia, con 225, la que más viajeros alojó fue Andalucía, que recibió a 14.666, que realizaron 40.644 pernoctaciones. Le siguieron Madrid, con 13.117 y 26.790 noches, y Cataluña, con 9.553 viajeros y 25.868 pernoctaciones. En cualquier caso, en las tres regiones los descensos respecto a las cifras del año pasado rondan el 99%.

Peor es la situación en los archipiélagos. Un año normal, con la temporada veraniega aún sin comenzar, en mayo Canarias y Baleares suelen acumular cerca del 40% de las noches de hotel de toda España, por su capacidad de atracción del turismo extranjero. En cambio, este año, entre las dos comunidades no llegan ni al 5% de las pernoctaciones totales. Como ejemplo, Baleares registró 5.718 noches de hotel en mayo, mientras que el año pasado fueron 7,1 millones.

En cuanto a la ocupación, en mayo apenas se cubrió el 12,1% de las plazas ofertadas, un 78,9% menos que en el mismo mes del año pasado.

**GALLARTU, S.A.**  
Anuncio de acuerdo de transformación de Sociedad Anónima en Sociedad Limitada.  
En cumplimiento del artículo 14 de la Ley 3/2009 de 3 de abril, sobre Modificaciones Estructurales de las Sociedades Mercantiles, se hace público que las Accionistas de "Gallartu, S.A.", el día 25 de mayo de 2020, en Junta general extraordinaria y universal, decidieron por unanimidad la transformación de la Sociedad Anónima en Sociedad Limitada, girando en lo sucesivo bajo la denominación "Gallartu, S.L.", decisión que además aprobó el balance de transformación de la sociedad, los nuevos Estatutos sociales adscritos a su nueva forma social, la continuación del Órgano de Administración y la adjudicación de las participaciones sociales, permaneciendo inalterada la cifra de capital, siendo el valor nominal de las participaciones igual al de las antiguas acciones.  
Madrid, 15 de junio de 2020.  
Los Administradores Marcomercadales,  
Agustín Acha Díaz y Carlos Acha Díaz.

Sigue la sección de Ciencia

EL PAÍS

**QUIMIVITA, S.A.U.**  
(Sociedad Escindida Parcialmente)  
**BONDERALIA MONTOLÍ, S.A.**  
(Sociedad Beneficiaria de la Escisión y a su vez Escindida Parcialmente)  
**QUIMIVITA PRODUCTS, S.L.**  
(Sociedad Beneficiaria de la Escisión)  
**ANULACIÓN DE ACUERDOS DE ESCISIÓN**

Se hace público que la Junta general extraordinaria y universal de "BONDERALIA MONTOLÍ, S.A." celebrada el día 6 de junio de 2020, ha acordado por unanimidad anular y dejar sin efecto los acuerdos de escisión adoptados en fecha 20 de Enero de 2020 y publicados el día 27 de Enero de 2020 en el BORNE Núm. 17 Pág. 342 y en el diario El País.

En Zaragoza y Barcelona, a 6 de Junio de 2020.- Ramon Balana Messegué, Administrador Único de "BONDERALIA MONTOLÍ, S.A." y de "QUIMIVITA, S.A.U."